

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 36, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 14 de mayo.

La conducta ciega y desatentada de algunos gobiernos de Europa es la mejor defensa que puede hacerse de las doctrinas liberales, es la mejor acusación que puede lanzarse contra esos que apellidan defensores de la autoridad, del orden, de la propiedad y de la familia.

El que quiera saber lo que es el absolutismo pregúntesele á la Rusia cuando los bienes de los emigrados poseen.

El que quiera saber lo que es la reacción, pregúntesele al Austria despojando de sus propiedades á los proscritos de la Lombardia.

La reacción! esta es una palabra cuyo significado nos ha aterrado siempre; pero cuya aplicación cubre de dueña nuestra frente, y de lágrimas nuestros ojos.

¿Cuál era, pues, el sentido concreto y definido de la palabra reacción antes de llegar la noche del 2 de diciembre? Para los mas previsores no salía de un círculo de diámetro, es verdad, pero cuya circunferencia era reconocida y apreciable al compás del geómetra político. La aspiración suprema de los reaccionarios debía cumplirse el día en que se pusiera la mortaja al sistema parlamentario.

No habrá mas ruinas, se decía, que las producidas por la destrucción de las tribunas. Es un gran sacrificio hecho en las aras del orden social; pero no temáis por la existencia de esa inmensa pirámide llamada civilización, á la que todas las generaciones han llevado su piedra, porque la reacción será la primera á descubrir su frente ante la obra de los siglos. La libertad se va, pero la civilización se queda. Y ya sabéis que la claridad de la luna no puede extinguirse mientras el sol irradie torrentes de luz.

Esto creían los mismos que de buena fe habían prestado sus manos para acabar la demolición de las cátedras del constitucionalismo. Esto se imaginaban los mejores defensores de la libertad, para quienes los escombros de los parlamentos eran las columnas de Hércules que el retroceso levantaba á sus invasiones. Ellos también se consolaban en el recogimiento de su alma con la esperanza de que circulando todavía por las arterias del pueblo la sangre vivificadora de la civilización, el cuerpo social llegaría á sacudir el letargo que le tenía sin voz y sin movimiento. Por eso no se oyó pronunciar á nadie el lúgubre grito de la Roma antigua: los bárbaros están á nuestras puertas.

¿Y qué es lo que pasó después de la

estrepitosa caída de las tribunas? Preguntadlo en cada pueblo, en cada hogar, á cada hombre de cuantos pisan la Europa desde el faro de Mesina hasta los Cárpatos, desde Bucharest hasta Kiel. Ellos os responderán enseñándoos el fúnebre crespon que cubre sus cabezas, ó las devastaciones que embarazan su marcha: han pasado por aquí las tribus de Attila; los bárbaros han llegado.

Verdad pavorosa, cuyas fatales consecuencias han llenado de consternación lo mismo á los que sacrificaron la libertad al orden, como á los que peleaban por la conservación de su natural consorcio!

Si, la civilización no ha tenido el temple de la espada de Eció para contener las inundaciones de los nuevos hunnos. La reacción pasó el límite de todas las previsiones bonradas. Después de haber enterrado los parlamentos, está cavando la tumba para todos los progresos. Tuvo la audacia de aplicarse una ley de la humanidad que la Providencia no estampó para ella en sus altos decretos, y se mueve, anda, corre, con frenético delirio por el camino de las devastaciones. Es la ley de su fatal progreso; no la que mandaba á los apóstoles predicar la verdad en todas partes, sino la que dice á Ashaveró: anda, anda, sin concederle jamás el reposo.

La reacción no está satisfecha sobre su trono, aunque cubre sus hombros la púrpura hilbanada con los pedazos de las cartas políticas.

Ya no se contenta con el ostracismo de los tribunos; quiere también la proscripción de los pensadores.

Ya no le parece sedicioso solamente el periódico, sino el libro.

Ya no se condena las enseñanzas de los derechos, sino las lecciones de lo pasado. Tácito es á sus ojos tan funesto como Benjamin Constant.

Ya no está el desorden en los comicios, y se va á castigar al hogar doméstico.

Ya no son revolucionarias las instituciones políticas, sino las leyes civiles.

Ya no es criminal el pensamiento, sino la conciencia.

Ya no se amenaza con el látigo al ciudadano, sino al hombre.

Ya no se declara á la guerra libertad, sino á la civilización.

Ya no se busca solo la sangre del mártir, sino que se saquea la fortuna del ciudadano.

Y como la serie reaccionaria no concluye aquí, después que se haya destruido lo cátedra y quemado el libro; después que la ley no sea un escudo, ni un asilo el hogar doméstico; después que para cada conciencia haya un inquisidor; para cada ciudad un comite, para cada propietario un secuestro, la reacción aplicará su tea incendiaria á todo lo que impide confundir á la Europa con el Africa meridional.

La reacción, pues, se presenta en Europa desnuda de todos los disfraces con que pudo penetrar en el campamento de los constitucionales. Ha arrojado ya resueltamente la máscara política que ocultaba su rostro. Ha hallado una solidaridad indestructible entre la ciencia y el pensamiento escrito, entre la cátedra y la tribuna, entre el doctor y el diputado, entre la ciencia y la política, entre la libertad y la civilización, y ha tremolado resueltamente la bandera de Genserico.

Felicitémosnos por esta audaz resolución. Ya no tenemos por adversario á la reacción, sino al vandalismo. Cuando esto sucede es porque la oleada desoladora ha subido á su mayor altura; es cuando la devastación de la barbarie toca á su fin. El asolador de Roma cerró la era de las invasiones orientales.

Dios no escucha la súplica de esos menguados Josué que quisieran detener el sol del progreso humano. Llegará un día, una hora, marcada en el horario de la libertad, en la que al concluirse el eclipse que ellos tomaron por una noche eterna, gritarán como Juliano moribundo: ¡venciste, civilización; venciste!

(Nacion.)

Habitados nuestros hombres de Estado á circunscribir sus miradas dentro del mezquino y reducido círculo de las personas y de las banderías, en cuanto solo representan agregados de intereses individuales; estraviada la opinión pública por el contagio maléfico que semejantes hábitos importan consigo, pasan como desapercibidas muchísimas cuestiones que si no encierran por su trascendencia el porvenir de nuestra cara patria, son á lo menos de inmenso valor para impelerla hácia el destino de su prosperidad y su grandeza.

Nosotros, que hemos escrito por lema de nuestra bandera la triada mágica que sintetiza el desenvolvimiento civilizador de los pueblos en lo pasado, á la par que es la fórmula expresiva de la civilización en el presente siglo y el polo magnético de las aspiraciones de la humanidad para lo futuro; nosotros, que en el fervor religioso de las convicciones mas puras y llenas de esperanza hemos clamado por la fraternidad de los hombres, por la igualdad de la justicia, por la libertad de los seres racionales como principios fecundos en ventura, como condiciones de progreso, de orden y de amor, hemos de ceder mas de una vez de nuestro entusiasmo ante la horrible realidad del momento para conjurar el sino fatal que parece presidir á nuestra desgraciada patria.

Si fuese posible creer como en otros tiempos en la completa aniquilación de las razas cuando el sentimiento de la humanidad se estancaba dentro de la nación ó de la ciudad, habria motivos

para sospechar y temer la estincion de nuestro país, atendido el desvío que sigue en su marcha respecto del curso y del adelanto que se nota en los demas países, y atendido el desacuerdo que advertimos aquí en la apreciación de ciertos principios que en lo restante de Europa comunican la vida y el progreso. Mas si hoy no puede recelarse la venida del ángel exterminador para reger con la sangre de generaciones inocentes el suelo que las vió nacer, ni es compatible con la ilustración y la humanidad pasar el arado sobre las ruinas de las ciudades, como la Grecia de los héroes sobre la infeliz Troya, como Roma altiva sobre Cartago corrompida, es muy posible é inevitable que pierda la independencia y el derecho de su dignidad nacional un pueblo que abandone al acaso la suerte de sus instituciones y que en vez de consagrar los principios protectores de producción en la industria, abra las puertas á la rivalidad estrangera cuando el desequilibrio de fuerzas da á esta la victoria.

No se crea que es de poca monta este último aserto ante los muchos é importantísimos intereses que deben atenderse en la administración de los Estados; la suerte de la industria en todos sus diversos ramos, las cuestiones económicas á que *El Observador*, consagra exclusivamente por ahora todos sus escritos, son el espíritu de vida, el bienestar y perfección de las naciones. ¿Qué hace Alemania con su sistema de aduanas nacionales, mas que constituir y elaborar su independencia contra la preeminencia de Inglaterra? ¿Cómo adquirió su importancia nacional la Rusia, á pesar de los mortales vicios de su organización política? ¿No fueron los malhadados tratados del *Asiento* que la Inglaterra recabó de España la mas poderosa causa del decaimiento de nuestra marina y de nuestras pérdidas colonias? ¿No fué el tratado de Methuen la ruina de Portugal? ¿Y qué otra cosa viene á ser el sistema de evaluo que se intenta aplicar para los derechos de entrada de los géneros estrangeros en España, sino lo que fué para Portugal el tratado de Methuen?

Sujeta la industria manufacturera de España á la influencia morbifera de la multitud de obstáculos que han pesado durante largos siglos sobre todos los ramos productores de riqueza en nuestro país, no ha podido salir apenas de la elaboración de los artículos de mas general consumo. Precisamente son estos los de menos valor; precisamente serán los mas favorecidos con el sistema de evaluo; precisamente se dirige la estocada al corazón de nuestras producciones. Los hombres científicos de Inglaterra predicán el libre cambio: el gobierno ingles, obrando con la reserva proverbial de su diplomacia, aprendida en la Italia del siglo XVI, se encamina al mismo punto salvando las apa-

riencias. El sistema de avalúo intentó introducirlo con sobrados esfuerzos en Prusia, y la Prusia le contestó asociándose al Zollverein; ahora se proyecta en España; y la patria de Carlos III debiera contestarle con el protectorado de Méjico y con otros tratados de comercio con las repúblicas de la América del Sud, nuestras hermanas.

No se pierda jamás de vista que la fraternidad de las naciones ha de descansar, como la de los individuos, en la libertad y en la igualdad de todas. La absorción de las demas por una sola, es el despotismo; es volver al imperio mercantil de Cartago ó á la supremacía dictatorial de Roma. Pasaron para siempre tales tiempos: la ilustración y la justicia claman por la *solidaridad*.

(Observador Público.)

Idem 17.

Hay un punto en que la opinion sana del pais está de acuerdo, á saber: que los males que nos afligen no son hijos de una causa necesaria é irresistible, sino de circunstancias que ciertos hombres han creado, y de sus errores, mala fé é impericia. Despues de haber salido de la guerra civil, y salvado las instituciones representativas por medio de los mayores sacrificios, hallándonos ya en la posibilidad de volver toda nuestra atención, hácia los elementos de prosperidad que la nacion encierra, desarrollándonos al amparo civilizador de la libertad, que parecia sólidamente asegurada, no teniendo temores que abrigar ni por nuestro carácter ni por las complicaciones generales de la política, era de esperar que España hubiera marchado rápidamente en el sentido moral y material del progreso, hasta ponerse al nivel de las potencias de Europa, protegida por la paz, que las reformas iniciadas, y hasta por la misma virginidad de sus fuerzas y de sus recursos. Desgraciadamente no sucedió así, porque la paz se esterilizó con las sangrientas luchas de partido, provocadas por un sistema de dictadura continua, porque las reformas vinieron abajo ó se vieron amenazadas de muerte; porque nuestras fuerzas y nuestros recursos fueron infecundados merced á la inseguridad, á las trabas, á los despilfarros y á la enormidad de los impuestos. No hay mas que recordar la historia de los últimos años para conocer que las situaciones que se han venido sucediendo, no han dejado detras de sí una mejora, una semilla benéfica, una tendencia siquiera hácia un adelanto verdadero. Unas veces bajo pretexto de conservar el orden público, que nadie alteraba mas que el gobierno, otras sentando el funesto principio de aislar los intereses materiales de los políticos; ora estableciendo un monopolio bajo la capa de proteccion; ora tratando de dar al espíritu público una direccion torcida, todo se ha desnaturalizado, á todo se ha puesto un obstáculo insuperable. Por eso hemos visto, en lugar del desenvolvimiento de la industria, las compañías anónimas y las jugadas á plazo, en lugar de obras de reconocida utilidad, obras de puro lujo; en lugar de concesiones legales, privilegios odiosos; en lugar de crédito, una deuda ascendente que amenaza tragarse nuestro presupuesto y nuestra honra.

A estas medidas funestas, corolario indispensable de la anulacion práctica de la Constitucion y las leyes, del des-

prestigio del Parlamento, de la esclavitud de la imprenta y de la omnipotencia ministerial, van unidos cinco ó seis nombres fatales á cuyo alrededor han girado otras tantas fracciones en forma de satélites; nombres que forman una especie de cadena circular que oprime á la nacion, y que esta deba romper para siempre, si algun dia ha de ser lo que por mil títulos merece; nombres conocidos y anatematizados, que solo encuentran aplauso entre los socios comanditarios de su importancia ficticia.

Cansado el pais de sus excesos y conociendo que ellos han sido el origen de las calamidades que le aquejan, presume que puede entregársele de nuevo la gestion de los negocios, manifiesta su asombro y su indignacion, ni de otro modo que haria un enfermo á quien se propinase un brevaie mortífero, bajo pretexto de salvarle. ¿Y cómo se traduce el grito de dolor y desesperacion, que tiene eco en todas las conciencias? Se traduce por miras bastardas, por innobles personalidades y por envidias, como si este pueblo fuese una trahilla de esclavos obligados á besar el látigo con que se les azota. La sangre hierve en las venas al contemplar semejante osadia. ¿No les basta haberse elevado de la oscuridad á una posicion inmerecida, haber manejado en sus manos ineptas las riendas del Estado, y habernos hecho pasar por la peor de las ignominias, por una tiranía de pigmeos? ¿O pretenden quizas que España es un ánima vil para los experimentos empíricos y para sus planes puramente personales? Engañanse. ¡Vive Dios! si tal creen, que aun no se han distinguido la dignidad castellana, ni se han honrado los nobles sentimientos de nuestros corazones. Nada será sobrado para conjurar esa tormenta, para evitar esa plaga. Si hoy se exhumasen ciertos eadáveres, pretendiendo comunicarles una vida galvánica, infiltrada con alabanzas desmedidas, el interes de la causa nacional aconseja que volvamos á arrojarlos á la huesa, llevando cada cual su puñado de tierra para llenarla.

(Tribuno.)

Anteayer firmó S. M. la Reina el nombramiento del señor marques de Viluma para la embajada de Paris, con lo que se realiza lo anunciado por la *Correspondencia autógrafa* para el caso en que no aceptara aquel puesto el general Narvaez. Los amigos del duque de Valencia creen que éste no podia aceptar ahora ningun puesto en el momento en que se trata de una reconciliacion. Hay quien dice, pero no respondemos de ello, de que el duque de Valencia vendrá á Loja. Lo que si parece positivo es que el ministerio ofreció hace mas de quince dias á alguna persona amiga del general que esta enojosa cuestion terminaria antes de un mes.

El ministerio trata decididamente de completarse, pero todavia se ignora cómo. Lo que si aseguran los ministros es que sus miras no se dirigen á ninguno de los hombres políticos que han sonado en la prensa. Liberalizarse y conciliar á todos los hombres del partido moderado es lo que guia al gobierno en este como en todos sus demas actos. Como una opinion particular diremos que hay quien cree que se piensa en el duque de Rivas para el ministerio de Estado y en el Sr. Caveda para Fomento.

La comision del Consejo real encar-

gada de dar la primera su dictámen sobre el asunto de los ferro-carriles ha estendido su luminoso informe, en que opina porque el espediente del ferrocarril del Norte debe someterse íntegro al fallo de las Cortes. El Consejo pleno examinará en uno de los dias de la presente semana este dictámen, y como la comision informadora se compone nada menos que de tres secciones completas es seguro que prevalecerá su opinion.

La dilacion que sufre la publicacion del decreto sobre supresion de artículos del arancel de Aduanas es reglamentaria. Este decreto, firmado el jueves último por S. M. declara como ya hemos dicho, libres de todo derecho de entrada á algunos centenares de artículos que hasta ahora han producido poquísimo al Erario. Los artículos dichos son aquellos en que ningun interés tiene nuestra industria en que se conserven por no tener en España similares. Quizá sea cierto lo que cuentan que antes de publicar el decreto el Gobierno ha querido que las provincias industriosas de nuestro pais, sepan que nada deben temer y si esperan de estas disposiciones.

Se confirma lo que anunció la *Correspondencia autógrafa* de que va á suprimirse el cuerpo de aduaneros; pero esta supresion solo producirá una economia de dos millones y pico de reales. Y aun esta cantidad no sera baja en el presupuesto porque se aumentará al del cuerpo de carabineros, cuyo inspector cree que necesita sino aumento de número, perfeccionamiento, si el cuerpo de aduaneros se suprime, no será tanto por economia como porque de la rivalidad de las dos instituciones ha salido, á pesar del celo individual, el que se haya hecho mal el servicio. (C. P.)

#### ISLA DE CUBA.

La *Crónica* de Nueva York, que recibimos anoche publica en su número de 30 de abril, las siguientes noticias:

«El vapor *Isabel*, que llegó el 25 á Charleston, nos ha traído cartas y periódicos de la Habana el 22 de este mes. En toda la isla seguian las cosas en su estado normal de calma y sosiego. El señor gobernador capitán general habia visitado, en su viaje á Santiago de Cuba las villas de Cienfuegos y Trinidad en donde, según los periódicos locales se le hicieron entusiastas demostraciones de afecto, respeto y agradecimiento. Además de las corporaciones y diputaciones que fueron á visitarle, tambien le vieron y felicitaron los vice-cónsules de Inglaterra, Francia y los Estados Unidos. El ayuntamiento de Trinidad le dió el 15 un magnífico baile en la casa del alférez real D. Justo German Cantero, y al dia siguiente una espléndida comida á que asistieron todas las autoridades y personas notables de aquella poblacion. Iguales obsequios se habian hecho á Cienfuegos por el cabildo y la junta directiva de la sociedad filarmónica.

Segun los datos publicados en la *Gaceta*, la suscripcion que se habia abierto en la isla para socorrer á los desgraciados de Santiago de Cuba, ascendia á la respetable suma de 143,041 96 3/4 cs.

El dia 17 entraron en el puerto de la Habana la fragata portuguesa *Sophia*, procedente de Macao con 233 colonos asiáticos á bordo, y la fragata

inglesa *Lady Auberts*, procedente de Amoy y Singapore con 225 colonos tambien asiáticos. Era tan favorable el estado sanitario de ambos barcos que fueron inmediatamente admitidos á libre plática. Parece que la opinion de los hacendados y de los directores de grandes empresas industriales se iba haciendo cada dia mas favorable á este nuevo auxilio de las fuerzas productoras, y que los colonos asiáticos eran solicitados con empeño.

Reinaba mucha animacion en el comercio de azúcares en la plaza de la Habana, y los precios se mantenian firmes.»

(Presente.)

### Noticias estrangeras.

#### FRANCIA.

PARIS 17 de mayo.

Con motivo de la festividad de Pascua de Pentecostes, los periódicos de Paris no se publicaron aquel dia, y los que hoy hemos recibido por el correo, correspondientes al dia 16 no contienen noticia alguna de importancia.

—El emperador ha recibido en audiencia particular al embajador de Inglaterra que se ha presentado á notificar á S. M. I. el nacimiento de un nuevo príncipe, hijo de la reina Victoria.

—Nada dicen los periódicos de Paris de la salida de los Emperadores, que anunciamos ayer en nuestros periódicos, tomando la noticia de un parte telegráfico inserto en un periódico frances.

—El dia 13 se reunió el Senado y el cuerpo legislativo, sin acordar ni discutir cosa alguna de importancia, limitándose á nombrar algunas comisiones que entiendan en informar sobre algunos proyectos de ley de interes local presentado por el gobierno.

—Un periódico belga da como seguro que el emperador Napoleon III hará un viaje á la Vendee.

—Háblase en los círculos legitimistas de Paris de un viaje que el duque de Nemours, hará á Frohsdorf.

—*Despacho telegráfico particular.* El *Moniteur* del dia 18 contiene un artículo que declara que el gobierno frances no puede permitir que sean retiradas las concesiones obtenidas por los católicos en la cuestion de los Santos Lugares. —El gobierno frances ha recibido aviso de que la Rusia no pide la anulacion de las concesiones, sino que por el contrario mantiene el *statu quo*. Las reclamaciones hechas por el embajador ruso en Constantinopla, relativas á Jerusalem, no modifican de ninguna manera la convencion hecha por el embajador frances Mr. de Lavalette. Los antiguos tratados de la Turquía con la Francia no serán invalidados sin el consentimiento del gobierno frances.

—El embajador ruso quiere concluir un tratado que colocará bajo la garantía de la Rusia los derechos del clero de la iglesia griega. Esta proteccion atañe únicamente á la Turquía, pero complicada de algun modo esta exigencia, la Francia y los demas poderes europeos, tomarian cartas en el asunto.

El cónsul frances en Alejandria (Egipto) ha obtenido las mismas concesiones que el embajador ingles en la cuestion del camino de hierro. Es una concesion importante para el comercio de Francia.

PRUSIA.

BERLIN 14 de mayo.

El baron de Monteuffel, presidente del gabinete prusiano, ha leído el día 13 en las cámaras de Berlín el decreto de la suspensión de las sesiones legislativas. Leyó con este motivo un largo discurso dando gracias á los diputados por el celo con que habian concurrido á resolver los proyectos de ley de interes general de la nacion.

ITALIA.

MILAN 8 de mayo.

Han circulado en Milan con algun fundamento los rumores de alguna tentativa de revolucion. Las autoridades militares han adoptado todas las medidas necesarias para prevenirse. Es digno de notar que estos rumores han circulado simultáneamente en la Suiza, el Piamonte y la Saboya.

TURQUIA.

Han llegado á Marsella tres buques de vapor con despachos de Constantinopla. Las noticias que han conducido el Chaptal, el Caradoc, y el Scamandre, no adelantan nada á las que insertamos en el parte telegráfico particular que encontrarán nuestros lectores en la parte de noticias de Francia. Siempre se dice que está próxima á terminar la cuestion de Oriente, y cada dia surgen dificultades nuevas, que si no tienen una grande significacion política, embarazan al menos el curso de las negociaciones diplomáticas. Los embajadores de las potencias interesadas en la cuestion de Oriente, han sido invitados para concurrir á una reunion, en la cual cada ministro ó representante debe hacer conocer su ultimatum para resolver definitivamente.

Se ha constituido formalmente el Banco de Constantinopla, creado últimamente. El fondo social se compone de 200 millones de piastras; 100 en acciones suscritas por los fundadores; 70 en las emitidas públicamente, y 30 entregados por el gobierno á título de dotacion. La sociedad se llamará Banco otomano: Se ha constituido por quinientos años.

PORTUGAL.

El Duque de Saldanha y el Infante don Luis, vapores de guerra de la marina portuguesa, que salieron de la isla de Madera en 7 del corriente, llegaron el 10 á la vista de Lisboa. En el primero de ellos venia el cadáver de la princesa doña Maria Amelia, que falleció en la Madera. La acompañaba su madre la Emperatriz, duquesa de Braganza, viuda del Emperador don Pedro.

La Emperatriz y el cadáver de su hija saltaron en tierra el día 11 habiendo salido á recibirlos la Reina, el Rey, los ministros y autoridades. Los buques izaron sus banderas á la mitad de los palos en señal de luto.

(Presente.)

Variedades.

Magnetismo.—La cadena magnética que por lo que hasta ahora va publicado creen los anglo-americanos, alemanes y franceses, aplicable solo á las

mesas de madera, obtiene el mismo feliz resultado aplicándose á otros mil objetos de formas y materias diversas, como quinqués, platos, libros y otros. La cadena magnética aplicada al cuerpo humano produce el mismo movimiento giratorio que sobre las mesas circulares y con sus mismas leyes.

Puesta de pié la persona con quien va á hacerse el experimento, sea de uno ú otro sexo, y esté vestida como estuviere, con mucho ó poco abrigo, otras tres ó cuatro mugeres y hombres, hacen la cadena de primera ó segunda especie, y aplicando sus manos al rededor del cuerpo de quien va á sufrirla, rodeándole todo, á la altura del pecho.

La persona sujeta al experimento, regularmente antes de los cuatro ó cinco minutos, sin echar de ver la menor molestia, siente en sí misma una fuerza que suave, pero irresistiblemente, le empuja de derecha á izquierda, ó de izquierda á derecha, y su cuerpo gira muy lenta, pero muy perceptiblemente, y es en vano que se quiera afirmar en sus pies, fijos de propósito en el suelo, porque cuando ya ha torcido su cuerpo, tienen que seguir el movimiento los pies.

La edad juvenil parece favorecer la produccion del fenómeno; pero aun mas que la edad, influye en ella el temperamento y la constitucion orgánica de los sujetos. Los sanguíneos y nerviosos parecen los mas aptos.

Sobre los mismos experimentos dice un periódico:

«Ha llegado á nuestra noticia que habiéndose hecho con tanta felicidad, en la noche del 8, por una familia residente hoy en Aranjuez, los experimentos magnéticos que tienen preocupados todos los ánimos, S. M. la reina Isabel, que supo á los pocos momentos su buen éxito, quiso presenciar su repetición al día siguiente 9.

En este dia por la mañana, ya las mismas personas del 8 habian descubierto la aplicacion feliz de la cadena magnética á otros muchos objetos, además de las mesas, y principalmente al cuerpo humano. Para presenciar todo esto, S. M. la reina Isabel, S. M. el rey y S. A. R. la Serma. Sra. Princesa de Asturias, con sus respectivas servidumbres, fueron á las cinco de la tarde del lunes 9 á la casa de recreo llamada del Labrador, á donde concurrió tambien á invitacion de su augusta hija, S. M. la reina Madre, acompañado de sus dos hijas mayores y el doctor Rubio. Por altos miramientos y precaucion prudentísima, no tomaron parte alguno, ni la mas mínimo, en estos experimentos ni S. M. la reina Isabel, ni el ama de cria de la augusta Princesa. Todo se hizo por los demás circunstantes, teniendo S. M. la dignacion de llamar á su presencia á los caballeros de campo y oficiales de las escoltas para que viesen lo que nunca habian visto, ó experimentasen en sí mismo los efectos de la cadena magnética que sobre ellos hacian sus compañeros. La marcha de progresion en ambos rumbos, como el girar de las mesas, como la aplicacion de la cadena al cuerpo humano, y en suma, cuantas tentativas se hicieron, tuvieron el éxito mas completo. SS. MM. se retiraron á su real palacio agradablemente sorprendidas, ya bien entrada la noche.»

Como el juego de moda es hacer girar á las mesas, las sillas, los platos, los sombreros y otra multitud de objetos, varios jóvenes que habian hecho algunos experimentos estos últimos dias, se

propusieron anteayer hacerlo con una de las diligencias que habia paradas ante la puerta de las Peninsulares. Al efecto se reunieron una veintena, y formando la cadena obtuvieron al cuarto de hora un éxito feliz, pues el carruaje empezó á dar vueltas con la mayor velocidad, y ellos, á pesar suyo, tambien los mozos de la empresa al ver lo que llamaban milagro, se alborotaron, y como se tocasen, para separarlos, á los jóvenes, empezaron igualmente á girar, por efecto sin duda de lo desarrollado que se hallaba en estos el fluido magnético.

REVISTA DE MODAS.

CARTAS A JULIA.

Querida mia: no se ha frustrado la esperanza que abrigáramos de recrear los ojos en esta primavera con ricas y elegantes novedades. Los finos bareges, las vaporosas muselinas de la India, las delicadas granadinas y las flexibles sederías, pueden presentarse en el templo de la moda, como se presentaron en otro tiempo las tres gracias, á disputarse el premio de la hermosura. Los cortes de seda vienen de Paris casi todos con volantes preparados en la misma tela, siendo la cenefa que forman de colores contrapuestos y muy vivos. Los de muselina, tambien con volantes, son chinos con esos coloridos que nos hacen recordar los cuadros de la escuela alemana.

Las granadinas se llevan generalmente escocesas, y en ninguna otra tela sienta tan bien el gusto escocés como en esta. Una falda de granadina escocesa con volantes y un corpiño blanco, formarán una vestimenta, á la par que graciosa y fresca, original, y que nos traerá á la memoria una de esas figuras fantásticas que tan bien sabe representar el pincel de Valteau.

En punto á hechuras, no ha habido variacion. Las faldetas andan tan en voga en estos tiempos que llega el capricho hasta el grado de ponerlas á veces en las telas claras, cosa que no podia esperarse. En los corpiños blancos sobre todo se adoptan aunque sean de muselina, y siendo de piqué son indispensables. El piqué es tela muy á propósito para el campo, y en la temporada de Aranjuez podrán utilizarlo nuestras elegantes.

Las mangas pagodas, abiertas por eneima ó por el costado, no tienen rival: en la estacion que se aproxima es muy agradable llevar el brazo desnudo, pero de modo que solo se vea á través de un encaje transparente, que comunica á la blancura de la carne femenina una hermosura que la hace semejante al terso y luciente mármol de Carrara. Respecto al corte, no se hará variacion, si la voluble diosa no dispone otra cosa; pero en cambio los adornos procuran variarse y multiplicarse hasta lo infinito. Antes se guardaba la manga por abajo y la abertura, pero ahora se sobrecargan de tal manera de afollados, cintas ó encages, que la última guarnicion viene á formar hombrera.

Las manteletas permanecen con statu-quo como la reforma constitucional. Hasta ahora solo se ven manteletas-chalet, y peregrinas, unas y otras de colores oscuros; pero es de esperar que no quiera la tiránica moda sujetarnos á llevarnos en el verano esos colores sombríos propios solo de la estacion de las lluvias y los hielos.

Las enaguas con volantes son indispensables con los trages claros y aun con los dos de seda, atendido el volumen que usamos en el dia. Escuso decirte que han de llevar tres volantes festoneados formando pico, del tamaño siguiente: el primero 35 centímetros, el segundo 50, y el tercero 25.

Los sombreros son preciosos, pero mas bien que sombreros deberian denominarse prendidos pues son tan pequeños que apenas cubre el ala la parte superior de la cabeza, y en cuanto á copa, muchos, y son los mas elegantes, puede decirse que no la tienen. Mlle. Honorina (1) ha recibido de Paris una coleccion preciosa con adornos de flores y blondas. Esta temporada Mlle. Alexandrine se ha llevado la palma: sus sombreros parecen creaciones fantásticas, grupos de flores mezclados con blondas, que producen un efecto admirable. Mlle. Laure y Barannes han quedado eclipsadas por esta vez. Sus sombreros no tienen ni la gracia, ni la novedad, ni el gusto de los de Alexandrine.

La casa de Mlle. Honorina se distingue por el tino con que sabe elegir lo mejor entre lo bueno. No hay quizás en su almacén la profu-

(1) Espoz y Mina, 1, entresuelo.

sion que se ostenta en casa de Bruguera, por ejemplo; pero en cambio los géneros son de un gusto muy superior y delicado. Verdadero parisiense, el arte de la elegancia.

Después de hablar de estos objetos de primera necesidad, no puedo menos de recomendar, como á toda dama elegante, las pulseiras, botones y cruces aboyano (2).

Ya sabes que las señoras sujetan sus camisolinas, que son todos abiertos por delante, con tres grandes y ricos botones de oro.

Pero aconsejamos á la que no se encuentre con fondos, se aleje de tantas preciosidades, no sucumba á fuer de buena hija de Eva á la tentacion.

Las niñas tienen tambien su lujo peculiar: todos sus vestidos se hacen recargados de volantes, escotados y de manga corta, con otras blancas largas cuando mas. Los sombreritos de paja de Italia, á la pastora, como los llevan las Florentinas, es lo mas bonito y económico para su edad.

Los trages de Mahon bordados con trencillas blancas, sientan perfectamente á los niños. Se llevan bajo la forma de blusas, chaquetas á lo Luis XIII, ó vestidos con cuerpo con faldetas, segun la edad. Es de rigor el pantalon blanco, corto, con guarnicion bordada á la inglesa, y sombrerito de paja con cintas escocesas.

Di á Enrique que los hombres aun nada han resuelto sobre sus modas. En este punto, como en todo, van siempre á retaguardia. El progreso, es decir, la ilustracion, pertenece en nuestra época á las mugeres. Interin llega el caso de poderle decir si se llevarán pantalones á cuadros, ó de rayas, ó de mahon, ó blancos, recomiéndale las botonaduras del saboyano, joyas de todos tiempos y estaciones.

Adios, tu apasionada,

Imara.

(2) Montera 28, tienda.

Gaceta comercial.

Trinidad de Cuba 2 de abril.—Nuestros azúcares han pasado casi en su totalidad á manos de los especuladores, á los precios siguientes: Blanco. . . . . 8 á 9 1/2 ar. Quebrado de 1.º . . . 9 á 7 1/2 id. Idem. de 2.º . . . . 4 1/4 á 5 1/2 id.

Los pocos hacendados que aun no han vendido sus partidas solicitan 9 3/4 reales, 7 3/4 reales y 5 3/4 reales por dichas respectivas clases, precios á que no pueden prometerse realizar, al menos por ahora.

El aguardiente de caña está muy solicitado, vendiéndose corrientemente para el consumo á pesos fuertes 24 por pipa.

Habana 21 de abril.—(Via de los E. U.)—Azúcares.—Las últimas noticias de Europa han dado mayor impulso á la tendencia de subida que avisamos en nuestra carta anterior, habiéndose realizado partidas de consideracion en menos de quince dias, á 1 1/4 y hasta 3/8 de real sobre nuestra precedente cuota.—La regularidad en las exportaciones que experimentamos actualmente parecen ponernos al abrigo de una baja ulterior, á lo menos por ahora; sin embargo, mas que nunca, dependemos enteramente de los próximos avisos que tengamos del exterior, y probablemente tendremos, antes de pocos dias, que anunciar precios menos elevados por calidades superiores, las cuales, por esta vez, han participado igualmente del favor obtenido.—Los buques abandonan mucho, pero falta saber si nuevos arribos cubrirán el vacío que dejaron las numerosas expediciones que se dirigen á Europa. La exportacion de la quincena asciende á 56,519 cajas. Existencia en el mercado 155,000 cajas. Precios actualmente establecidos: Cucuracho (equivalente á los números 9 á 11 de Holanda) 5 á 5 1/2 reales la arroba; dorados, segunda calidad (números 12 á 14) 5 3/4 á 6 1/4 rs.; idem de primera (números 15 á 18) 6 1/2 á 7 1/4 rs.; idem superior, hasta 8 rs., blancos, bajos á superiores de 8 1/2 á 9 1/4 rs. Estos últimos son escasos, y por lo mismo muy solicitados.—Con los mascabados poca cosa ha ocurrido. Los precios firmes: de 4 1/2 á 4 3/4 reales por el muy inferior, de 5 á 5 1/4 por corriente y ordinario, de 5 1/2 á 6 los mejores. La existencia es insignificante. En Matanzas no escude de 5200 bocoyes.

Marsella 14 de mayo.—Se observa tiempo hace poco movimiento con el azúcar y el cargamento de la Sirena, llegada de la Habana con 1450 cajas, ha sido vendido á razon de 51 y 52 fr. los 50 kil. depósito segun clase. Tambien debemos eitar algunas ventas de encucuchos de 29 fr. 50 á 50.

Café.—No tenemos arribos de este fruto del Brasil, y el de Habana solo ha arrojado la venta de 152 sacos introducidos por la Sirena á 62 fr. los 50 kil. dep. con descuento. Sin embargo en el dia de ayer se vendió igualmente

el cargo del Neptuno.

Cacao.—De mucho tiempo á esta parte no habíamos tenido una semana tan animada por este fruto un cargamento de Marañon compuesto de 200 sacos ha sido vendido por entregar á 50 fr. los 50 kil., de c. 7. p. c. Otro esperado de Guayaquil, de 3000 quintales, ha logrado á la vela 45 fr. y unos 500 sacos Haití á 32 fr.

Aceite.—El de oliva para fábrica está encalmado á consecuencia de las muchas partidas que se han desembarcado en estos últimos días. Las operaciones á la vela han sido animadas demostrando tendencia á la alza. El de grañas tiende á la baja. También están encalmados los de comer, inclinándose á descenso las calidades secundarias. Las superiores escasean y están mejor sostenidas. Igualmente han sido insignificantes las transacciones de los lampantes.

Aguardientes.— Los espíritus 5/6 han experimentado estos días mejora sensible tanto en este mercado como en los demás del Lenguadoc, á consecuencia de los rumores que han circulado sobre la aparición del oidium en los viñedos. El disponible que había bajado á 102 fr. en esta ha subido á 106 fr. El 5/6 de España á 87 francos.

Burdeos 10 de mayo.— Los aguardientes espíritus 5/6 están de subida, habiéndola alcanzado ya de 50 c., pues se pagan los disponibles á 107 francos.

Nueva-York 26 de abril.— Por el Artic.— Con el algodón se ha notado mas animacion y precios á favor de los compradores, pero sin variacion en los de la cuota establecida. Ventas en los tres últimos días 11,400 balas. Existencia en todos los puertos 616,822 balas.— Idem 30 de abril: Mercado algodonero sostenido con mayor firmeza.

Charleston 28 de abril.— Por el telégrafo.— Ventas de algodón durante la semana 6,750 balas, de 7 5/4 á 10 5/4 cent. Los cueros han declinado en ella de 1/4 cent.— Idem 29: Ventas de hoy 1500 balas, de 7 1/2 á 10 5/4 cent. Los avisos del Canadá no han tenido influencia en nuestro mercado.

Nueva Orleans 28 de abril.— Ventas de hoy 500 balas de algodón, despues de recibidas las cartas del Canadá. Mercado sin variacion, pero firmemente sostenido por las clases superiores; strict middling 10 1/4 c. Existencia en el mercado 258,000 balas.

# PALMA.

Para que vean nuestros lectores el efecto que produce en todas partes el movimiento giratorio, tomamos de *La Ilustracion*, periódico de Paris, los siguientes párrafos:

«La Europa entera ¿qué decimos la Europa? en este momento el mundo todo tiene fijadas sus miradas sobre un experimento que consiste en hacer girar una mesa. No se oye hablar por todas partes mas que de la mesa que gira: el mismo Galileo llamó la atención el día que probó que era en efecto la tierra que giraba al rededor del sol. Por todas partes, en los mas suntuosos salones, en las mas humildes boardillas; en el taller del pintor, en Londres, en Paris, en Nueva-York, en San Petesburgo se ven personas gravemente asidas al rededor de una mesa vacía, la cual contemplan con aquel entusiasmo propio de los que se dejan arrebatar por un ciego fanatismo. Oh! la mesa! ella nos ha privado de nuestros placeres nocturnos, y sería en vano que nuestros mas ilustres artistas se propusiesen con todo el fuego de su genio y de su espíritu hacer olvidar un solo instante la mesa giratoria. En vano Meyerbeer nos daría un segundo *Roberto el diablo*, en vano Mr. Scheffer otra *Margarita*, en vano la Señorita Mars, nos invitaria á sus fiestas poéticas, en vano Beranger escribiría una nueva colección de cantos, en vano se diría héla aquí que vuelve despues de veinte años la señorita Taglioni, la sílfide, ó he ahí Fanny Siler, Balzac y Soulié que

nos regalan con nuevas y sorprendentes ficciones..... el universo exclamaria: ¡La mesa! ¡El sombrero! Toda atención se suspenda y toda curiosidad desaparece. Un juego de niños ha hecho olvidar en estos grandes pueblos ociosos toda otra pasión, todo otro interes; y la gloria y la fortuna, todo se olvida á fin de prestar atención á las agitaciones de la mesa, á los movimientos del sombrero. Escuchad! escuchad! la mesa ha palpitado bajo estas manos también palpitantes! el sombrero ha dejado percibir algunos movimientos! Un sombrero viejo que representa aquí el papel de la *pythonisse*; un sombrero profeta en el cual existe el secreto de los destinos de la humanidad! Todos se preguntan ¿ha visto Vd. girar la mesa? ¿ha visto Vd. moverse el sombrero?»

Así empieza el folletín de Julio Janin. Al mismo tiempo se trata de una cosa mas seria que la de hacer caminar una mesa y de hacer girar un sombrero; habemos empezado por dudar, segun el precepto de la sabiduría y dudamos aun de un sin número de relaciones con que la fantasía, sino es la farsa, representa en este momento su papel de mistificador, pero nosotros nos atenemos solo á los hechos, esperando que la ciencia explique el fenómeno descubriendo la causa. Aun mas, nos proponemos recoger datos seguros de este fenómeno en una serie de artículos que publicaremos sucesivamente para servir á la historia de esta nueva ciencia que no tiene aun nombre aunque parece contener á la vez algo de magnetismo y de electricidad. No tenemos necesidad de advertir á nuestros lectores que deben desconfiar igualmente de los que niegan y de los que se mofan llevando la exageracion hasta el absurdo.»

Hasta aquí el periódico frances; entre nosotros no son ya el sombrero y la mesa los únicos objetos que giran bajo nuestras manos, cualquier cosa que se presente á nuestra vista con tal que tenga un fácil movimiento sirve para probar mas la verdad de este fenómeno, no es solo tampoco con la cadena que se hacen girar los objetos, cualquier persona aplicando la mano en un cuerpo la hace mover á la derecha, si es la mano derecha la que se aplica y á la izquierda si es la contraria. Nosotros hemos observado este fenómeno con un vaso, con una taza, y con algunos cuerpos mas grandes aplicando las dos manos unidas por el dedo pulgar, variando de movimiento el objeto toda vez que el dedo que estaba debajo se pone encima.

Daremos á nuestros lectores, como sucesivamente vamos dando, cuenta de todas las noticias que sobre este fenómeno podamos adquirir.

Aplaudimos sobre manera las disposiciones de la autoridad superior relativamente á los perros, pero de desear fuera que los agentes encargados de hacerlas guardar; vigilasen, cual conviene á fin de precaver cualquier desagradable suceso, sobre esa infinidad de chiquillos, cuya ocupacion se reduce amenudo no tan solo en molestar

á estos animales si que también en quitarles el bozal ó el collar, y si se puede ámbas cosas á la vez

## REVISTA DE PERIÓDICOS.

El *Balear* de ayer da cuenta en un extenso artículo de los ensayos hechos para comprobar el curioso fenómeno de la mesa giratoria, cuyos experimentos practicados en el Instituto Balear, han dado los resultados de tal modo que ya no es posible dudar de la realidad de un fenómeno, digno de ser estudiado con mas atención por los inteligentes.

En otro párrafo dice que por efecto de la reforma que acaban de sufrir las oficinas de hacienda pública, ha sido nombrado administrador de la misma en esta provincia el que lo era de contribuciones directas don Fernando Ferrer. El de indirectas don José Luis Pirelló ha sido destinado á servir en la provincia de Teruel un destino igual al que acaba de obtener el señor Ferrer.

## CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

### SANTA MARIA MAGDALENA DE PAZZIS.

Nació en la ciudad de Florencia de nobles é ilustres padres. Apenas tenia 18 años cumplidos cuando hizo voto de perpetua virginidad, y para servir á Dios con mas perfeccion entró en un convento de religiosas del Monte Carmelo donde dió muestras de su consumada virtud, obediencia y observancia de su Regla. Su penitencia y mortificacion fué mas admirable que imitable y su amor divino en tanto grado que el Señor la señaló con la marca de sus cinco llagas. Descansó en paz el año 1607.

## VARIACIONES ATMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	15 grad.	27 p. 9	86 grad.
7 de la m.	15	27	9 88
Hoy... 12 del día.	15	27	9 87

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ..... 4 hs. 41 ms.  
Pónese.... á las ..... 7 " 19 "  
Hora que debe señalar el reloj al medio día verdadero las 11 hs. 56 ms. 30 s.

## AVISOS

oficiales.

### ADMINISTRACION PRINCIPAL de correos de Mallorca.

A consecuencia de haberse encontrado en el buzón de la administración principal de correos de Granada varias cartas franqueadas previamente con sellos falsificados, se previene por real orden de 11 del corriente á todas las dependencias de correos del Reino que sus empleados vigilen con el mayor celo é inspeccion las cartas francas al inutilizar los sellos de franqueo, observando los que sean dados para impedir la circulacion de los sellos falsos,

caso, de que la falsificacion se haya extendido á otras provincias.

De orden superior hago saber al público, que las mencionadas cartas se remiten á los tribunales y que las personas que usen de tales sellos quedan sujetos á las resultas del proceso que se forma, sino se han provisto de ellos en las expendedorías que el Gobierno tiene establecidas. Palma 25 de mayo de 1855.—El Administrador interino.—José G. Pecellia.

## NAVEGACION

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 22.

De Barcelona en 20 horas vapor Barcelones su capitán don Gabriel Medinas, con 20 pasajeros y balija.

De Cartagena en 4 dias laud Monte-Carmelo de 19 ton., pat. Jose Esperer, con 3 pasajeros, alpiste y aceite.

De Mahon en 5 dias laud San Telmo, de 45 ton., pat. Gabriel Flexas, con 7 pasajeros y lastre.

De Santa Pola en 2 dias laud Carmen, de 15 ton., pat. Antonio Vich, con cebada.

Día 23.

De Villanueva en 6 dias laud Vilones, de 18 ton., patron Buenaventura Libori, con cebada y efs.

De la Habana y Barcelona en 5 dias, bergantín Pelayo, de 145 ton., cap. don Pedro Antonio Miró Granada, con 2 pasajeros y vino

## Avisos particulares.

### Gran baratura solo por tres dias.

La ofrece á este respetable público un comerciante de Barcelona hospedado hace algunos dias en la fonda de las Tres Palomas; pues á mas del surtido que trae de bastones, paraguas, sombrillas, petacas, targeteros, cadenas y sellos para reloj, botonaduras para chaleco, camisas y otros artículos: acaba de recibir algunos pañuelos bordados de craspó chinos, y algunos cortes de vestido para verano al último gusto con sus figurines para muestra de hechuras.

### Se desean vender 62

cuarteradas de terreno poblado de higueras, susceptible de mejoras, con un huerto de estension de una cuarterada con árboles frutales, agua de fuente, casa rústica y urbana, de pertenencias del predio la Almudayna sito en el termino de Montuiri. El que quiera adquirir dicho terreno podrá avistarse con su dueño que tiene la habitacion en la calle de las Pasas núm. 39.

### Gota y reumatismo.

Siendo el elixir de Lasserre y los polvos antigitotosos un poderoso medicamento que cura como por encanto los mas fuertes dolores de la gota y reumatismo, y teniendo presentado que dicho medicamento circula adulterado, prevenimos al público que es ilegítimo el que no lleve nuestra firma y rubrica y sello del establecimiento, acompañado ademas del opusculo que para el uso de los enfermos tenemos publicado.

Se vende en Madrid Botica Central, calle de Carretas núm. 27. Barcelona, Botica del doctor Font, plaza del Pino. Valencia, Botica de Castell, calle de Caballeros: á 100 rs. el frasco del elixir y á 20 rs. caja de los polvos.—Dr. Font y Ferrer.

Don Fernando Ferran, Secretario honorario de S. M. y notario público de Barcelona interfrascrito; certifico que con escritura en mi poder, del 26 febrero de 1850, el señor Lasserre otorgó al doctor Font y Ferrer, la esclusiva venta del elixir anti-gotoso de su propiedad, autorizándole para confiscar legalmente las botellas de ilegítima procedencia, como lo son las que no vayan selladas con el sello de su establecimiento, y la firma y rubrica del expresado doctor Font y Ferrer sobre los rotulos de las botellas. Y para que conste, requerido libro la presente en Barcelona á 50 mayo de 1852.—Fernando Ferran.

PALMA

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GILBERT, editor responsable.